



# Gastón Cornejo evoca 1916

Le despedimos en la funeraria rumbo al Camposanto, el domingo 19 de mayo de 2002, año del terrorismo mundial. Concluyó su valiosa existencia Juego de largos decenios y en el discurso del adios lloramos lágrimas de fuego derramadas en silencio, en las interioreidades del alma.

Cuántos pensamientos faltaron en la improvisada oratoria fúnebre, cuántos bellos pensamientos debieron madurar al rememorar y configurar su excesa figura humana.

Parece que lo conocímos de siempre, de oídas en el seno familiar cuando las hermanas mayores comentaban su simplicidad y su donaire varonil, cuando los padres se condolían de sus repetidos exilios porque era proverbial su entereza y su compromiso con la causa de los humildes. Abanderado de la Izquierda genuina, valiente y sobre todo, rebelde por la causa sublime.

Periodista de gran vuelo, respetado por todos pues su pluma era generosa cuando escribía sobre acontecimientos constructivos y gallante sobre eventos literarios, se tornaba descarnada cuando debía atacar la maldad, la mendacidad o la corrupción, antivalentes habituales desde siempre entre los políticos de derecha, cuando dirigía su vitriolo contra los explotadores de las clases oprimidas, los semiperitos defensores de la propiedad privada, de los medios de producción. Cruel con los sopladores blanqueados de apariencia impoluta, beatos regionales; feroz con los acomodados en el poder, inflexible con los tiranos totalitarios y los civiles o uniformados del terrorismo de Estado. En la polémica con Sergio Almaraz, su prosa en el ensayo se revela grandiosa plena en sabiduría y realmente galana en su mejor expresión.

Llegamos a sus orillas avanzados los años y lo provocamos ex profesor en la Intimidad para que relate sus confesiones personales porque, además, conocímos de su respetuosa amistad con el Dr. Alberto Cornejo Soliz, nuestro entrañable familiar, de su posición ideológica compartida con la camarada con quien organizó en la posguerra del Chaco, las primeras sesiones políticas preparatorias del futuro Partido de la Izquierda Revolucionaria, al amparo de grandes sueños humanistas transformadores de Justicia y cambio de selectos espíritus como José Antonio Arze, Arturo Urquidi y Ricardo Anaya. Muy joven, se adhirió a esa lucha, la misma que le costó sacrificios y repetidos exilios, sin jamás claudicar a sus principios ante la iniquina y la mediocridad de gamonales y fascistas, enemigos de la justicia social y de la patria.

Acompañado del hijo Alberto Cornejo Ferrusio, abogado, lo visitamos en su hogar humilde. Nos recibió con gran afabilidad en compañía de su nieta y su esposa, doña Olga Céspedes, una gran dama, sobrina legítima del mayor poeta boliviano, "Man Césped". El panteista sublime.

En traje modesto, sencillamente ataviado, su bondadoso rostro nos envolvió con una sonrisa genuina y, desde el inicio, una atmósfera de empatía fue creciendo nortolamente. Mesurado en sus palabras nos brindó su sabiduría y su delicado humor. Su cálida voz, quebrada, en ese sonido gutural valluno que reforzaba las consonantes, acentuándolas vivamente: la entonación melodiosa, se tornaba confidente, por momentos enunciadiva y pléctica en los asertos; se llenaba de inflexiones de ternura en las evocaciones o de franco enojo cuando narraba episodios de vergüenza nacional.

Y así comenzó el acercamiento a esa personalidad selecta, con el relato de su historia personal.

Para comenzar nos dirigimos a la nieta acompañante, asegurándole que Nivardo, constituyó para los bolivianos la mayor fuerza de honradez política y el mayor orgullo de la amistad. Respondió con otra nobleza hablando del padre espiritual, el alma grande de Alberto Cornejo Soliz.

## ALBERTO CORNEJO SOLIZ

"Cuando ingresé al Chaco por segunda vez y me accidenté, Alberto escribió a mi padre, avisándole cómo me encontraba. Él fue Decano, Rector y abogado que no cobraba. Fue un gran docente que formaba abogados de bien como el Dr. José H. Gordillo, el Dr. Manuel Piérola, Dr. Augusto Toranzos y tantos otros. Fue discípulo de mi padre en la facultad de Derecho, con otros grandes de su época como José Siles Canelas, Julio López, Ricardo Anaya y José Torrico Sierra".

"Visitaba frecuentemente a Alberto, en su dormitorio -biblioteca donde llamaba la atención la cantidad y calidad de documentos y libros asesorados. El Dr. Cornejo escribía en un periódico que fundó, denominado "Izquierda" del cual no debe quedar ni un ejemplar en los archivos porque el cuarto número, ya estuve preso como director de la oposición" sonríe agregando una pequeña inflexión de ironía.

## GUERRA DEL CHACO, ACCIDENTES, CRÓNICA DE SU MUERTE

"Asistí a la guerra del Chaco a los 16 años, adolescente, pensando en una aventura y en defender la patria. Allá sufri accidentes y extravíos. Me invitaron unos llajtamasis a viajar en el avión que trasladaba materiales bélicos desde Muñoz, se precipitó al Pilcomayo. Murieron dos, sobrevivió con otro soldado de apellido Monroy que después tocaba en la Estudiantina Municipal junto a un compañero de escuela, Arturo Soliz Bascopé. Ambos recibieron heridas de proyectil que nadie se atrevió a extraer, salvo el Dr. Daniel Bilbao Rioja a quien no pudieron consultar. Cuando años después me encontraba con ellos el saludó natural intercambiado era ¡Hola, Resucitado!, referido a mis múltiples accidentes y a sus heridas de guerra".

"Una matrona gentil, doña Fidela Corral de Sánchez, visitaba las trincheras durante el período de mi extravío. Ella aseguró mi deceso, publicando un artículo en El Imparcial donde se relata mi muerte ese año de 1935. Naturalmente estaba vivo pero extraviado y herido. Soy el único ser que ha leído la crónica de su muerte".

"Al término de la guerra, el camión que salía de Alquile a Villa Vila, se volcó, murieron 12, quedé con fracturas costales múltiples. Así, tuve muchos accidentes".

## PARTIDO DE LA IZQUIERDA REVOLUCIONARIA

JOSE CUADROS URQUEDA, DAVID PAZ MÉNDEZ

"Cuando ingresé al Chaco a pesar de ser tan joven ya tenía conceptos políticos

propios. Juzgos que incorporé escuchando a Ricardo Anaya, (secretario de mi padre cuando era juez), a Alberto Cornejo y a Carlos Montenegro. A la conclusión de la campaña, todos retornamos con ideas Izquierdistas y fundamos la primera organización del PIR en el domicilio de Alberto. En la calle Colombia entre España y Baptista, su casa paterna.

De ahí se proyectó el PIR hacia el congreso nacional hasta que se volatilizó después del 52, muchos se volvieron movimentistas y otros formaron el partido comunista.

Entre los primeros, *imposible no mencionar a José Cuadros Quiroga, solitario y exótico*. Aunque se comentaba que su hermano René (el mejor testigo de Derecho, según José Macedonio Urquidi) dirigía sus escritos políticos. Pepe era un gran periodista, redactor de pluma ágil y además honesto. Hijo del Dr. Melchor Cuadros, colega de mi padre en la Corte de Distrito, época de Ismael Vásquez, junto a Alfredo Michel, Soroco Ipíra y Gendarillas".

Continuó evocando a su padre:

"Mi padre se llamó David Paz Méndez, también fue abogado y Juez durante 32 años y llegó hasta la Corte Suprema" -afirmó, mostrando una fotografía antigua donde se expone la figura paterna con sombrero negro. Ante nuestra admiración relata que también él usó algún tiempo esa elegancia.

"Cuando el gobierno del Gral. Carlos Galán llamó ministro a mi padre, por respuesta él me envió un telegrama que decía: Declín el honor del cargo porque Ud. representa un gobierno de facto. El Dr. Michel tuvo que sumarse a esto. Por su valor indeclinable se le concedió una medalla de oro en el Centenario de Bolivia, como el magistrado más probo. Eran otros tiempos cuando los magistrados se estimaban y respetaban. En esa generación hasta la nuestra, aseguró, se conservaban principios éticos acendrados con rasgos de idealismo, ahora todo es burocracia y carencia de ética, la prueba es que todos murieron pobres y continuamos pobres hasta el presente".

## EXILIO POLÍTICO, RELACIÓN FAMILIAR CON BÁNZER, ENTRONQUE FAMILIAR PRADA

De su alegre vida de exilio nos relató conmovido:

"Fui exiliado 4 veces, conocí varios países gracias al destierro. Argentina, Chile, Brasil, Perú. Extrajeron de mi tierra largos años. Debia presentarme a diario a la policía, sufrí en mi propia dignidad, la soledad del hombre sin patria. Era insopportable. En el último vejamén, cuando Bánzer, me fracturaron la columna vertebral y sufrí siete años de destierro, deambulé por los países vecinos, no me dejaron ingresar a la patria ni entonces pese a que mi esposa, doña Florinda Prada era prima hermana de la esposa de Bánzer, Yolanda Prada, (hijas de dos hermanos)".

"De Chile salí momentos previos al golpe de Pinochet hacia el Perú. Me retuvieron un año más y vine a enterrar a mi esposa Florinda. Por todo eso rompi con mi familia.

"Ella fundó un Liceo en honor a su padre, Francisco G. Prada, primer Rector de la Autonomía de la UMSS. Descendiente de quien fue el último Gobernador de Cochabamba, don Joseph Gonzales de Prada, después del fallecimiento de Francisco de Viedma. Fue bisabuelo de mi suegro".

Recordó con énfasis a otra persona descendiente del gobernador, el importante escritor y orador peruano de rama familiar altoperuana, don Manuel Gonzales Prada, de la talla poética y de oratoria de Franz Tamayo, en el Perú. A propósito hablamos de las importantes genealogías cochabambinas y sus descendientes: los Prada, los Galindo, los Gumiuc, los Blanco. Según el historiador René Galindo Benavides todos están emparentados por algún entronque a principios de la historia regional con Garcí Ruiz de Orellana, el pionero del valle. De las amistades, recordó con cariño especial a Blanca Elena Carmona, la eximia planista, a Rafael de la Vara de la Madrid, primer obispo de Arani, quien ofició a principios de 1810, el enlace matrimonial del Gobernador Gonzales de Prada en la catedral de Cochabamba. Se habló del terrible Lombera, cuñado del gobernador.

## EXILIO EN CHILE, ARGENTINA, JOSÉ ANTONIO ARZE, JORGE SUÁREZ

Retomando al tema de los destierros, al exilio en Chile, mencionó a Mario Aguilar Zenteno, a Dick Obilias Velarde, a los Céspedes Barbería, a Alfredo Olmedo y al Gral. Ovaldo, primo del presidente.

De su estancia en Santiago trajo a su memoria al León de Tarapacá, Alessandri:

"En fogosa oratoria expresaba: El odio nada engendra, sólo el amor es fecundo. Justamente cuando estudiantes bolivianos en acto violento protagonizaron un hecho público en el que intervinieron los Carabineros, cayeron en la redada a 80. Se publicó una fotografía de los estudiantes en lucha en la revista Topace, el artículo titulado: El odio nada engendra... sólo el amor es fecundo".

En un giro de evocaciones habló de José Antonio Arze, exiliado en Chile y domiciliado en Vergara 343, pensión estudiantil donde vivían el Ing. Gustavo Enrich y Héctor Anaya. Casualmente también llegamos allá al iniciar estudios universitarios de medicina en la década del 60.

Enriqueció sus memorias comentando:

"José Antonio Arze trabajó en Santiago como periodista, profesor, traductor, (hablaba francés, alemán y ruso) profesor de álgebra, además catedrático. Dicí una conferencia en el Aula Magna de la Universidad de Chile sobre sociología y aunque se le previno que la derecha chilena

era fascista y hostil, inició a general, solicitando no ser inscrito marxista.

Al término, elaboró catálogos puntuales am hipnotizado. Logró el aplauso.

Gracias a él llegaron a Cod. F. Nicolás y el profesor Alejandro Urquidi Morales".

El primero disertó sobre el Desarrollo del Trabajo Huy Raza India. Famosos, eran

Aseguró que "Chile es el país con el poeta Jorge Suárez políticas marxistas en algún sentido, quien tenía conocimientos de debate". A propósito de exilio en el domicilio de Jorge Suárez llegó buscando refugio muy ulterior duodenal. Me curaron amistad".

## ESCRITOS, BIBLIOTECAS

Confesó que tiene una en dispersa, abundante gracias a un baúl donde están guardadas catálogos de la biblioteca universitaria.

A ese propósito, comentó privadas y de la susturación de San Simón.

Informó que: "quien que Blanco Galindo era el vice Rector ante la imposibilidad económica debía quedar ahí, era tan importante historia, geografía y temas completas de Gabriel René Moreno periodísticos de alto nivel, que estudió y muy inteligente".

## COLEGIO DE ABOGADOS

"Existe un documento privado de 1928, rubricado por Honorio en 1927, se comprometían a ejercer: Alberto Cornejo S. Wálter Urquidi, Emilio González Salguero, para el manejo ético. "Fue el cimiento moral del Colegio".

Agregamos que encontramos el original del Colegio, otra copia está en el se lo observa entre los textos

Sobre los medios televisivos

"Si el diez por ciento de la población tuviera un mundo, la televisión líquida los sueños y era volver a leer libros antiguos Engels fue un acontecimiento documental".

## POLÉMICA ARZE - KEM

Comentó sobre la Polémica Mercado, a propósito del Mercado, de las Ciencias.

"Nunca más se dio otra publicada en la Gaceta Jurídica y en la Revista de Economía. Naturalmente derrotó al Impresario".

A propósito de marxismo candidatos por el PIR, a los que ambos terminaron en la derecha. Las beatas al escuchar su pronóstico no se condenaron, porque la Iglesia católica comunista".

Otros debates que dejaron

"Fue la del marxista Márquez, demócrata cristiano, cada diversa. La polémica fue rabiosa".

"Mario Rolón Anaya se despidió generacionalmente: "Su hermano identificado como Val testigo porque tenía dificultades papeles. En el anterior Partido Comunista, a diferencia del Partido Comunista, los catedráticos de Derecho Constitucional, diputados habían enmiendas".

"Nuestra gestión fue proclamada, Ricardo Anaya, José